

Tuition Fee Increases for Out-of-Province and International Students

Dear members,

As I am sure many of you are already aware, the current CAQ Quebec government recently confirmed that tuition fees for out-of-province and international students will be increased, starting in fall 2024. It is obvious that this will have a serious impact on Concordia University, as well as on other universities in Quebec.

The following letter from President Graham Carr was circulated last week to faculty and staff at Concordia and posted on the Concordia University website. I thought it would be worthwhile sharing President Carr's message with the CUPARUC community.

Garry Milton
President, CUPARUC

=====

December 14, 2023

Government of Quebec confirms increases to tuition fees

Dear Concordians,

I write to you again concerning tuition fees for out-of-province and international students. Today, the minister of Higher Education, Pascale Déry, sent us a letter communicating changes to some of the proposed measures the Government of Quebec put forward in October.

Unfortunately, the message I convey is beyond disappointing. The government now plans to set tuition fees for out-of-province students at a minimum of \$12,000 for all undergraduate programs as opposed to the \$17,000 originally proposed on October 13. However, concerning international students, the government is sticking to its initial proposal. These students will now be regulated at a minimum fee of \$20,000, with the government clawing back \$17,000 of

tuition for undergraduates and non-research master's students while providing a smaller government grant to universities. Finally, although we have repeatedly asked that any changes to the tuition structure be delayed until 2025 — because we are already deep into our recruitment cycle — the government is insisting that they will come into effect in fall 2024.

In parallel, the government has accepted elements of the [historic plan to protect and promote French](#) made by the three anglophone universities, which will begin in fall 2025. However, the government is now asking the universities to ensure 80 per cent of non-francophone undergraduate students achieve intermediate proficiency in French, as opposed to the 40 per cent we had proposed, and that funding for new French-language initiatives would be dependent upon attaining this objective. We had made our proposal in a spirit of true partnership, but the new target is unrealistic and unattainable.

Although we are committed to promoting French among our students, the government's target does not consider the investments, planning and development of tailored programs that will be required to succeed or how the financial impact of their decisions on tuition limit our capacity to make new investments in language training. We have already expressed these concerns to the minister, and we are insisting a meaningful process of consultation be put in place before these measures are implemented.

Our preference was always to see no increase in tuition fees for any students. The \$12,000 rate for rest-of-Canada students represents a 30 per cent increase for the vast majority of our programs — programs where tuition in Quebec already exceeds the national average. As we have warned all along, the implications of this, together with the clawback on international tuition, will be [financially significant and harmful](#) for Concordia.

On top of this, the negative message that has been sent to the rest of Canada and to international students since mid-October cannot be undone. We are already seeing a drop in applications from these two groups, and we know there will be a decline in enrolment in both cases. In addition to the financial impact, this will have unfortunate consequences for our identity as a diverse, global university.

After more than two months of uncertainty, it is urgent that we look to the future, beginning by communicating strongly with and providing as much support

as possible to prospective students. Since it is very late in the recruitment cycle, we will maintain the fees for international students that have been approved for 2024-25, rather than passing on the impact of any government-mandated clawbacks to those students.

As a reminder, I would like to reiterate that the government's changes to tuition do not apply to students already enrolled at Concordia and will not apply to new students who will be enrolled in a thesis-based master's (research) or a PhD program.

I have stated repeatedly that these increased tuition fees will be detrimental to Quebec's economy, society and external image, including how we are viewed internationally. But the decision has been taken and now we must focus on maintaining Concordia's stature as a welcoming university that equips Quebec, Canadian and international students to be adaptable, innovative and successful in the globalized world of the present and future.

In closing, I can only express my heartfelt gratitude to everyone — inside the university and out — who has voiced support for Concordia and the other anglophone universities as we made our case. Thank you, in particular, to the faculty members and department chairs who have done what you do best by making cogent arguments based on facts, logic and data in the media and among colleagues. Thank you as well to students, staff and alumni who spoke up for our cause with the government as well as with friends of the university and influencers beyond campus. Your collective belief in our value to Quebec spoke to a fundamental truth about the power of higher education and the desire to share and advance knowledge for the betterment of society.

We must hold firm to those values and ambitions while continuing to fight for their importance to our future, the future of anglophone institutions and the reputation of Quebec and Canada on the world stage.

Graham Carr
President and Vice-Chancellor

Le 14 décembre 2023

Le gouvernement du Québec confirme les hausses des droits de scolarité

Chères Concoriennes,
Chers Concoriens,

Je vous écris à nouveau au sujet des droits de scolarité pour les étudiants hors province et internationaux. Aujourd'hui, la ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry, nous a fait parvenir une lettre nous informant des changements apportés à certaines des mesures proposées par le gouvernement du Québec en octobre dernier.

Malheureusement, le message que j'ai à vous transmettre est plus que décevant. Le gouvernement prévoit maintenant fixer les droits de scolarité pour les étudiants de l'extérieur de la province à un minimum de 12 000 \$ dans tous les programmes de 1er cycle, plutôt que les 17 000 \$ proposés initialement le 13 octobre. Toutefois, en ce qui concerne les étudiants internationaux, le gouvernement s'en tient à sa proposition initiale. Ces étudiants seront maintenant réglementés et assujettis à un tarif minimal de 20 000 \$, et le gouvernement récupérera 17 000 \$ en droits de scolarité pour les étudiants du 1er cycle et ceux des programmes de maîtrise non axés sur la recherche tout en fournissant une subvention réduite aux universités. Enfin, bien que nous ayons demandé à maintes reprises que tout changement à la structure des droits de scolarité soit reporté à 2025, étant donné que le cycle de recrutement en cours est très avancé, le gouvernement maintient sa décision d'aller de l'avant dès l'automne 2024.

Par ailleurs, le gouvernement a accepté des éléments du [plan historique de protection et de promotion de la langue française](#) formulé par les trois universités anglophones, lesquels seront mis en œuvre à l'automne 2025. Toutefois, il demande maintenant aux universités de s'assurer que 80 pour cent des étudiants non francophones du 1er cycle atteignent un niveau intermédiaire de compétence en français (au lieu des 40 pour cent que nous avons proposés), faisant de la réalisation de cet objectif une condition pour le financement des nouvelles mesures en matière de francisation. Nous avons fait notre proposition

dans un sincère esprit de partenariat, mais la nouvelle cible est irréaliste et inatteignable.

Notre préférence a toujours été de ne voir aucune augmentation des droits de scolarité pour quelque personne étudiante que ce soit. Le tarif de 12 000 \$ pour les étudiants du reste du Canada représente une augmentation de 30 pour cent dans la majorité de nos programmes – des programmes où les droits au Québec dépassent déjà la moyenne nationale. Comme nous en avons prévenu le gouvernement tout au long de nos échanges avec lui, cette mesure, combinée à la récupération des droits de scolarité des étudiants internationaux, aura de graves conséquences financières pour Concordia.

En effet, bien que nous ayons à cœur de promouvoir le français auprès de nos étudiants, le gouvernement ne tient pas compte, en fixant cet objectif, des investissements et du travail de planification et de conception de programmes sur mesure qu'exige sa réalisation. De plus, le gouvernement fait fi des répercussions financières de ses décisions au sujet des droits de scolarité, lesquelles limitent notre capacité à faire de nouveaux investissements dans la formation linguistique. Nous avons déjà exprimé ces inquiétudes à la ministre, et nous insistons sur la nécessité de mettre en place un processus de consultation avant que ces mesures soient mises en œuvre.

Nous aurions préféré ne voir aucune augmentation de droits de scolarité pour quelque personne étudiante que ce soit. En effet, le tarif de 12 000 \$ pour les étudiants du reste du Canada représente tout de même une augmentation de 30 pour cent dans la majorité de nos programmes – des programmes où les droits au Québec dépassent déjà la moyenne nationale. Comme nous en avons prévenu le gouvernement tout au long de nos échanges avec lui, cette mesure, combinée à la récupération des droits de scolarité des étudiants internationaux, aura [de graves conséquences financières](#) pour Concordia.

De plus, le message négatif envoyé aux étudiants du reste du Canada et de l'étranger depuis la mi-octobre ne peut être effacé. Ainsi, nous observons déjà une baisse des demandes d'admission dans ces deux groupes, et nous savons qu'un déclin des inscriptions s'en suivra dans les deux cas. Et outre leurs répercussions financières, ces mesures auront des conséquences malheureuses pour notre identité en tant qu'université diversifiée et ouverte sur le monde.

Après plus de deux mois d'incertitude, il est urgent que nous tournions le regard vers l'avenir, tout d'abord en assurant une communication dynamique avec les étudiants potentiels et en leur offrant autant de soutien que possible. Comme le cycle de recrutement est déjà très avancé, nous maintiendrons les droits de scolarité des étudiants internationaux approuvés pour 2024-2025, plutôt que de répercuter sur eux toute récupération imposée par le gouvernement.

À titre de rappel, je tiens à préciser que les changements apportés par le gouvernement aux droits de scolarité ne s'appliquent ni aux étudiants déjà inscrits à Concordia ni à ceux qui s'inscriront à un programme de maîtrise avec mémoire (axé sur la recherche) ou de doctorat.

J'ai déclaré à maintes reprises que cette hausse des droits de scolarité sera nuisible à l'économie, à la collectivité et à l'image du Québec, y compris la façon dont nous sommes perçus à l'international. Mais la décision a été prise, et nous devons maintenant consacrer tous nos efforts à préserver le statut de Concordia en tant qu'université qui donne aux étudiantes et étudiants du Québec, du Canada et d'ailleurs la formation nécessaire pour s'adapter, innover et réussir dans le marché mondialisé d'aujourd'hui et de demain.

En terminant, je ne peux qu'exprimer ma profonde gratitude à toutes les personnes – de l'Université comme de l'externe – qui ont manifesté leur soutien à Concordia et aux autres universités anglophones pendant que nous faisons valoir notre point de vue. Merci en particulier aux membres du corps professoral et aux directrices et directeurs de département qui ont tablé sur leur expertise et formulé, dans leurs communications dans les médias et leurs discussions avec des collègues, de puissants arguments fondés sur les faits, la logique et les données. Merci également aux étudiants, aux employés et aux diplômés qui ont appuyé notre cause auprès du gouvernement ainsi qu'auprès d'amis de l'Université et de personnes d'influence à l'extérieur du campus. Votre foi dans notre valeur pour le Québec témoigne d'une vérité fondamentale relative au pouvoir de l'enseignement supérieur et au désir de diffuser et de faire progresser le savoir pour le bien de la société.

Nous devons maintenir notre solide attachement à ces valeurs et à ces ambitions tout en continuant nos efforts en vue de faire reconnaître leur importance pour notre avenir, celui des établissements anglophones ainsi que la réputation du Québec et du Canada sur la scène mondiale.

Graham Carr
Recteur et vice-chancelier